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著名学者易中天在时隔
3年之后，第3次与央视《百家
讲坛》合作，开讲诸子百家争
鸣。他对乱世人物时局的讲
解能力，这一次又用在了
2000多年前的诸子百家。对
于这次讲解的内容，昨日记者
和易中天做了交流。
选题：我们民族的根在那儿

谈到《先秦诸子·百家》这
个选题，易中天说：“非常难
讲，但是这一直是我想做的事
情。”因为在易中天心目中民
族的根在那儿，“诸子百家是
民族的魂，是精华。”易中天表
示这一次他实际上只讲到了
四家，就是儒、墨、道、法。“我认为儒、墨、道、法
之所以产生这样一个争鸣，有一个很重要的原
因，是他们的关注点不一样。而共同特点是都
面对着当时社会的重大变革。我总结为墨家
关注社会，道家关注人生，法家关注国家，儒家
关注文化。”

核心：孔子是绕不过去的
诸子百家，自然离不了核心——孔子，而

关于对孔子的纪念，易中天坦言不是非要举办
什么祭祀大典，“我觉得纪念孔子最好的方式
就是读《论语》。你哪怕读一点。因为孔子，我
猜想他老人家生前最大的愿望就是他的思想
能够得到传播，他的主张能够得到实现。”

易中天说：“孔子是20世纪最倒霉的人，五
四的时候有一个打倒孔家店，后来又来了一个
批孔。这同时说明孔子是绕不过去的，这说明他

的伟大，伟大不等于正确，我说
这个话丝毫不意味着我认为孔
子说的都是对的，但是他是绕不
过去的。孔子在诸子当中就像
今天的世界各国当中的美国，你
可以批判他，你可以不喜欢他，
你甚至可以咒骂他，都是你的权
利，但是你绕不过他，你不能小
看他、忽略他。”
心态：“我比郭敬明处境好”

易中天掀起了百家讲坛的
热潮，同时也打破了以往的生
活状态，外界对他的关注在让
他觉得疲惫的同时，也让他慢
慢学会了适应。

他还自我安慰地举了郭
敬明的例子。“郭敬明讲的一个故事让我特别
有感触，他说他给他爸爸买了一辆车，因为他
有一个卖车的朋友，然后他就跟那个朋友说
我想给我爸买一辆车，结果他那个朋友就把
那辆车从外地开到了他父母所在的那个城
市，然后车上就跟了两个记者，记者来到他
们家以后就把他爸爸弄到那辆车的方向盘
跟前，让他做出各种微笑啊，什么高兴啊，这
种动作，摆着，记者拍。他爸爸非常老实，非
常配合地去拍了。第二天报纸登出来，通栏
大标题——《请看暴发户丑恶的嘴脸》，下面
是他爸爸微笑的笑脸。你说作为人之子，是什
么心情？所以郭敬明做的事情就是把周边的
报纸全部买下来，不能让他爸爸看见。我就觉
得比起郭敬明来，我的处境已经好多了。”

鸣鸣

书店销售供不应求

健康养生之热首先反映在销
售上，记者近日也走访了几家主

要书店，发现养生类、食品安全类的书籍已经
占据了各大图书排行榜的销售前列。据介
绍，健康类书籍主要分为养生、预防、保健、
食疗以及育儿几种，其中养生类和保健类销
售势头最好。“比如《求医不如求己》《人体
复原工程》这样的书需求量都很大，我们也
在不断补货。”一位书店的工作人员告诉记
者，这类图书的读者不仅仅是老年人，许多
中青年人以及都市白领也成为他们的读者
群，越来越强调自己平时生活习惯的科学。
记者也发现，包括《从头到脚说健康》《曲黎
敏养生十二说》《黄帝内经·养生智慧》等书都
在图书畅销榜上占据前列。

出版市场跟风不断

由于出版商抓住了人们讲究健康的心理
需求，于是掀起了一轮又一轮的“健康出版
热”。记者了解到，2004年共有290家出版社参
与健康类图书的竞争，2007年则升至362家，进
入2008年，这个数据继续增长，不断有新的出
版社涌进竞争激烈的健康类图书市场。2007
年上半年大众健康类图书同比增长率超过32%，
远远超过整体图书零售市场水平(14.23%)，大
众健康图书成为出版界争夺的一个焦点。

这种现象在许多网上书店也非常明显。
有意思的是，在那里搜寻养生类图书，会发现
几十本关于讲述养生保健的书目，部分图书的
作者都是一个人，但是却是在不同的出版社出
版。跟随着人们的关注焦点，健康类图书成为
出版界的必争之地，可谓“随风而动”。

养生图书
需不需要“冷静”

有消息表明，图书零售
业受到全球经济危机的冲击
而进入“严冬”，但随着“奶
粉”等食品安全事件曝光，人
们对饮食安全以及养生长寿
的书籍的关注不降反升，而
一时间林光常、“刘太医”、中
里巴人、吴清忠、马悦凌、萧
言生这些养生书籍的作者也
成为人们追捧的对象。随着
著名营养专家范志红新书

《享“瘦”其实很容易》的上
市，似乎又掀起了一轮“健康
热”，然而养生类书籍事关健
康非同小可，盲目追求的背
后必然会有隐忧。

冷
专家声音：“因人而异”

然而这种增长过热的势头也
引来不少业内专家的担忧，因为

盲目跟风势必误导读者，到时候影响的决不是
读者的健康那么简单。记者也采访了现任中
国农业大学食品科学与营养工程学院副教授、
硕士生导师，食品科学博士范志红，她告诉记
者：“科学选择健康类读物确实能够指导人们
的日常生活饮食习惯，这里面最重要的是因人
而异。”她认为，人们应该根据自身实际状况有
目标、有选择地对待健康类和养生类书籍。

而中国保健协会秘书长徐华峰在接受有
关媒体采访时也坦言：“健康类图书销售火爆，
但与此同时，此类图书已存在泛滥趋势，跟风
抄袭之风严重，同质化图书多。”据了解，目前
一些健身类图书一味追求包装和炒作，甚至有
些心理健康类书籍把科学严谨的心理测试与
占星算卦混为一谈；而一些东抄西抄、拼凑而
成的健康类图书内容也并不“健康”。徐华峰

认为，保健的理念很难统一，大多是个人体会
和经验总结，每个人情况不同，保健方式也因
人而异，所以他建议读者在选择健康类图书
时，要了解作者的专业背景和水平，提高对优
秀的图书和粗制滥造的图书的辨别能力，从而
能够挑选到适合自己的健康书籍，读者在选择
健康类图书时应该是一个从盲从到逐渐清晰，
再到选择有针对性的过程。

业界规范：实行准入

记者也从新闻出版署有关负责人那里获
悉,他们目前正在研究从作者的身份、出版社
的资格方面，为养生保健类图书设置准入制
度。而对于一些并非医疗权威人士的作者
趁机大肆炒作出书,夸大实际效果，甚至有
些内容不符合中、西医的基本理论，误导病
人的现象，新闻出版署有关人士表示，将对
错误指导读者的养生图书的出版单位出台处
罚和惩治政策。 赵祎璠

重登《百家讲坛》开讲诸子百家

易中天：纪念孔子最好读《论语》

已经连续辉煌了3年有余
的《百家讲坛》，日前却爆出遭
遇“收视率低”、“主讲人难产”
的传闻，而易中天又重新返回

“讲坛”又被看做是“挽救颓势”
之举。究竟《百家讲坛》现状如
何，它将面临怎样的改革，才能
重现辉煌？近日，纪连海接受
媒体采访时作了解读。

“一定要求新、求变”
纪连海认为，一个栏目单

靠简单复制就会走向灭亡，所
以《百家讲坛》必须要创新，一
个有号召力的主讲人必不可
少，但讲座内容还得吸引人。

“《百家讲坛》的讲座内容主要
集中在帝王将相类主题上，有一个主人公，讲
起故事来很方便，所以要想讲其他题材未必会
有好的收视率，比方讲北京城市文化，主题分
散，观众记不住。这档栏目目前确实存在瓶
颈，要想有发展，必须去开拓更多的话题，挖掘
更多的讲座内容。”

“需要激情、幽默和逗乐”
在《百家讲坛》的众多著名专家学者中，纪

连海是唯一一名中学历史教师，但是他却颇有
观众缘。“我当了21年中学教师，知道中学水平

的人爱听什么，知道怎么去表
达人们才爱听。”纪连海说，这
需要激情，还要有幽默、会逗
乐。“讲述历史更需要合适的表
达方式，不仅让大家读懂，而且
要让大家觉得感兴趣。”纪连海
透露，他曾经为了培养自己的
表达方式，专门研究过相声段
子，琢磨相声的说话技巧。
“老将出马，因为新面孔难寻”

固然纪连海和易中天的表
现再出色，可是，再好的东西也
会有审美疲劳。先是于丹去年重
返“讲坛”讲《论语》，后是易中天
今年10月开讲“先秦史”，观众难
免有疑惑，“为什么这些学术明星

会频繁出现在《百家讲坛》上？”
纪连海告诉记者，《百家讲坛》主讲人很难

选定，所以节目组不得不反复邀请刘心武、王
立群、于丹等“老人”回到“讲坛”。纪连海表
示，挑选主讲人需要经过很多程序，绝不是一
日之功，“主讲人的观众缘非常重要，学问多少
和权威与否反而次之，因为这不只是一个做学
问的地方，所以走上‘讲坛’，就从‘做学问的’
变成‘做电视的’，这个弯转的可不小，也正是
因此，不少学者对‘讲坛’望而却步”。 孙轶琼

“百家”还能怎么讲？

纪连海揭《百家讲坛》“老底”


